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第五十八届会议 

议程项目 121 

2004-2005 两年期拟议方案预算 

 

  增加三个会议室的计划和让自然光进入室内的可行办法 
 

  秘书长的报告* 
 

 

 摘要 

 本报告是按照大会第 57/292 号决议第二部分第 9 和第 10 段提交的，该

决议请秘书长“向大会第五十八届会议提交关于基线规模工程中所预见的三

个额外会议室的计划，包括提交对这些额外空间的必要性和会议室的面积所

需问题作出判断的资料”，并包括“让自然光进入房间的可行办法，以确保有

更健康的工作环境”。这个报告应与秘书长基本建设总计划（A/57/285 和

Corr.1）一起阅读。 

 本报告扼要说明基线规模工程所设想的三个新增会议室的可行选择办

法。大会不妨对这些办法提出意见，以便在拟订设计时反映出来。 

 

__________________ 

 
*
 由于需要与秘书处完成协商，因此延迟编写本报告。 
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 一. 导言 
 

 

1. 大会 2002 年 12月 20日第 57/292 号决议请秘书长提交有关三个新会议室的

计划，包括提交这些额外空间的必要性和会议室的面积所需问题作出判断的资

料。该决议又请秘书长纳入让自然光进入室内的可行办法，以确保有健康的环境。 

2. 在编写基本建设总计划和制订未来主要任务所在的计划的过程中，出现了利

用现有空间的较佳办法的可能性。其中之一是在总部大楼地下一层设置三个中型

会议室，这是 2000 年 6 月提交大会的基本建设总计划所提出的（A/55/117 和

Add.1）。现在位于大会大楼地下一层的广播和会议工程设施是技术密集的空间，

必须在执行基本建设总计划时继续保持运作。创立近代广播和会议工程的适当环

境的成本效益最高的办法是，在这个综合体中创设一个新设施，并把这些职务改

在新设施内进行。这种改动可以腾出现有空间供作其他用途。 

3. 由于本组织的会员从原来的 70 个增至 191 个会员国，与非政府组织和民间

社会的互动日增，各基金和计划署需要使用会议设施，因此，人们体认到需要设

立新会议室，提供可用空间供适当使用，以期满足本组织当前和未来需要。基本

建设总计划的拟议规模已列入三个中型会议室。这些新设施将包括会议室和支助

空间（口译厢、大厅和入口空间、支助办公室和机工室）。 

4. 基本建设总计划的估计预算是 10.49 亿美元，可能增加或减少 10％，其中包

括设置新会议室的费用 6 百万美元，所有费用与这些会议室支助空间和机械系统

的设计、建筑和购置家具有关。 

 

 二. 建设新会议室的依据 
 

 

 A. 历史和原则 
 

 

5. 在 2002 和 2003 年，历年会议和临时会议所需的会议室都有短缺。在 2002

年和 2003 年最初 30 个星期里，历年机构的会议所需的中型和小型会议室分别短

缺 13 和 18 个星期。在大会这两届会议的主要会议期间普遍产生会议室短缺的现

象，包括大型会议室短缺，尽管大会的附属机构都不准在这个时候举行会议。在

年内其余的时间，中型和小型会议室大都供不应求。 

6. 对政府间会议来说，主要供非正式协商和起草小组之需的中型会议室短缺，

而这方面是政府间进程的重要部分。大会和会议管理部常常不能满足这些机构的

需求。此外，常常无法满足各国常驻代表团和包括专门机构的联合国各组织的持

续请求，也无法满足秘书处举行各部会议、培训讨论会和各部厅主办的活动的其

他要求。 
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7. 由于政府间机构的审议进程在性质上的改变，因而为举行圆桌会议、简报会、

区域集团或其他主要集团会议、扩大主席团会议而对中型会议室的需要日益增

加。许多此种会议都被迫在大型会议室或小型会议室举行，在会议的高峰期，例

如在举行特别会议和大会常会及特别会议期间，有时这种会议室也有短缺。因没

有合适会议室而在较大的会议室举行就象在一个很小的会议室举行会议一样不

方便。 

8. 现有会议室的固定座位安排限制了它的用途，因而使分配适当会议室的工作

更为复杂（包括大小和座位安排）。对高姿态会议，象国家元首出席的圆桌会议

来说尤其使人困扰。 

 

 B. 未来需要 
 

9. 鉴于上述的原因，秘书长继续认为增加三个中型会议室是有效利用可用空间

的最佳办法。为求满足广泛不同的种种需要，其中一个会议室采用教室型式，它

的议席应当可以容纳 100 人，另外两个会议室最高可容 60 人。后者应当很容易

合并，包括音响系统都可合并。可移动座位又是这两个会议室的主要特色，第三

个会议室最好也是这样。 

 

 三. 引入自然光 
 

 

10. 新会议室在南面、西面和东面靠地下一层现有走廊部分（见附件）都是不能

通过的。南面的走廊是会议大楼和大会大楼相连处，它是地下一层的通风地点，

属于瓶颈地带，通常供会议举行展览之用。因此，新会议室的主要出口和入口都

不应在这个地方。反之，东面和西面走廊利用不足，因此，可以应付设置新会议

室的额外负荷。 

11. 地库的现行结构是水泥外装钢架，长度从 28 呎（8.5 公尺）至 62 呎（19.2

公尺）不等，有些地方有许多圆柱，有些地方是无柱的空间。移动圆柱或主要的

梁是很困难的，而且费用昂贵，但是，这种结构在钢架之间（包括挖开）可以改

变，而不需要予以大幅度加强和加固。外墙可以在圆柱之间挖开，而不需要加固。 

12. 此外，广播设施的现有地板比一般地板低 2.3 呎（0.7 公尺）。因此，新会议

室的天花板可以高些，从而与通往口译厢的地方拉平。 

13. 对大会大楼和会议大楼的安全风险和威胁作出评估后，建议这座建筑结构东

面的所有洞开地方都需要有防弹设施。 

14. 把两种要素结合可使自然光达到最佳均匀分布。第一种要素是把现有结构挖

开，使自然光进入会议室和邻近空间。墙上的窗户和屋顶的天窗都在考虑之列。
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另一项要素是在新会议室加添室内终饰和/或光线漫射体，以便控制光线均匀分

布。 

15. 窗户。这些设施东面墙壁的窗户是面向玫瑰园的。这些窗户为新会议室引入

大量自然光。由于安全的原因，会议室都不会直接向外洞开，但是，东面的墙壁

将是半透明的，让光透入。这种光将由钝态系统（例如帷帘、窗帘或百叶窗）或

动态系统（例如机动百叶窗）来予以控制。 

16. 天窗。由于这些建筑物的设计和上层周边结构的限制，把天光引入新会议室

的可能性有限。天花板约有三分之一可以设置天窗。已经研究了两种设置天窗的

办法，其中一种是从地面设置突面天窗，另一种是铺砌横排的半透明玻璃。 

17. 安装任一种天窗都需要室内终饰，使光线在室内漫射。由于不能在整块天花

板的空间安装天窗，因此，这种方法特别重要。为求光线均匀分布，需要安装反

射系统或缓冲板和滤光板的天花板系统，以便按照室内光线的情况调节自然光。 

18. 在设计机械系统时将会考虑增加天窗和窗户墙所得的热量。估计这方面的增

加不会对这个空间的整体降温或加温调节有重大影响，因此对机械系统的支出不

会有任何重大冲击。天窗将按照建筑法规的要求加以隔热和漆上节省能源材料。

这个地方的机械系统与建筑物其他各处无关。 

19. 将会注意到尽量减少会议室光线刺眼的问题。为了控制进入室内的光线，将

会采取所需的一系列措施。在设计时将规定安装缓冲板、反光板、滤光板和可调

节百叶窗等光线控制设备。这些特色将列入天窗的设计中，并将纳入会议室的全

面布局和终饰的设计中。 

20. 所有新建或改建的墙壁和屋顶都予以加固，将设计连接点的形式，并将选择

半透明材料和天窗。天窗将安装漫射玻璃，因此，外界不会直接看到会议室内的

情况。会议室的窗户有类似的保护设计。 

21. 会议室必须发挥能够以各种不同媒介提供信息的作用，许多媒介需要不同程

度的暗度。因此，控制灯光的设备必须能够遮挡光线。 

 四. 会议室布局备选方案 
 

22. 在规划新会议室布局时适用了 4 项准绳：(a) 上文第 9 至第 13 段所定的要

求；(b) 会议室和人流汇聚空间最大限度地利用自然光；(c) 使人流活动的影响

最小；(d) 总费用。分析了以下 3个备选方案： 

  备选方案 1：休息室靠东走廊 
 

23. 这一备选方案将代表所用空间（会议室、休息室和人流活动区）设在玫瑰园

附近，开设窗户的可能性最大，但会议区入口却不得不设在大会大楼与会议大楼
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之间的连接走廊（“颈部”），影响到地下一层的流通，而且只能在较大会议室添

设 3 个天窗。 

  备选方案 2：会议室有角度回旋 
 

24. 这一备选方案将会议区主要入口设在东、西走廊两侧，最大限度地减少了“颈

部”区出现任何流通问题的可能性。此外，这个方案将会议室与上方结构连成一

体，可添设 9 个天窗（覆盖两个小会议室的近一半面积及整个大会议室）。它减

少了会议室和口译厢内廊柱所遮挡的面积。 

  备选方案 3：休息室靠西走廊 
 

25. 这个备选方案将会议室设在整个空间的东边。可添设 13 个天窗（覆盖每个

会议室的全部面积），消除了任何廊柱遮挡问题。但采用这一位置，便无法在东

墙开设窗户。该方案与其他方案的不同之处还在于它将入口、休息室和人流活动

区都沿西走廊而设。 

26. 所有这 3 个备选方案都不同程度地允许添设天窗。备选方案 1 和 2 允许添设

窗户。沿东墙设置窗户及在会议室安装透明隔板将使费用增加 552 000 美元。安

装一个突面天窗和一个平面天窗的费用分别为 210 000 美元和 83 000 美元。每

个天窗的费用包括每个会议室室内终饰所涉的所有费用。 

表 1 

会议室最大限度地利用自然光所涉的额外费用 

（单位：百万美元） 

 

 
 

27. 至于两种天窗，建议采用平面天窗。平面天窗在视觉上不那么碍眼，更便于

与现有建筑之间的协调。费用也低于突面天窗。 

28. 鉴于不同备选方案所涉的其他费用都相同，自然采光所涉费用便是唯一的变

数。根据所选的方案以及自然采光方法，在可以开设窗户情况下，通过平面天窗

自然采光的费用幅度在 70 万至 120 万美元之间。 

采光途径 备选方案 1 备选方案 2 备选方案 3 

窗户 0.5 0.5 不可能 

天窗  

 平面 0.2 0.7 1.1 

 突面 0.6 1.8 2.7 

共计幅度（包括天窗和窗户数上限） 0.7 – 1.1 1.2 – 2.3 1.1 – 2.7 
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 五. 结论 
 

29. 重新审查了提议增设 3个会议室及其具体要求的依据。根据近期需要及未来

趋势，今后将需要一个可容纳 100 名代表的较大会议室以及两个可合并、且各可

容纳 60 名代表的较小会议室。 

30. 新会议室可通过天窗自然采光，或按备选方案1和2所述通过窗户自然采光。

根据所选方案，自然采光将使会议室的费用增加 70 万至 120 万美元。 

31. 备选方案 2和 3 完全符合基本准绳。将在基本建设总计划设计拟订工作中进

一步探讨这些备选方案。在设计拟订确认阶段需要选择一个备选方案。是否将会

议室自然采光融入建造备选方案，这一决定将取决于整个大会大楼翻修的全部费

用情况，同时保持在其后各个阶段的预算幅度内。 

32. 大会不妨注意本报告所载信息，并就此提出意见，以便反映于设计拟订工作

中。 
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